
經歷了兩屆文憑試，教師已開始
掌握到指導獨立專題探究（IES）的

竅門，在學習成效和工作量之間取得平衡。雖然技巧
可以改進，但有限的硬件支援卻不易扭轉，如何優化
獨立專題探究成為一大課題。
新學制剛實施時，前線教師均認真地應付獨立專題
探究。但公開試成績出爐，加上考評局為公平起見而
調整分數，部分教師認為，只要拿捏好評核準則的一
致性，即有份批改獨立專題探究的教師對課業優劣沒
有分歧的話，大可稍為集中給予良好級別，在公開試

成績上幫學生一把。
此舉有一個好處，就是既然分數可以放寬，只要評

核準則一致，對學生的要求也可同時放寬。的確，放
寬課業要求未必等於學習成效下降。早年獨立專題探
究的樣本出爐時，前線紛紛譁然，認為當局要求太
高，貼近大學畢業論文的素質。但第一屆文憑試後的
交流場合上，大家都發現似乎對學生的要求稍為嚴
格，理應因材施教，而非拔苗助長。
上述做法似乎真的能夠在工作量和學習成效之間取

得平衡，但有幾點不可忽視。

．評核可放寬 程度要合理：學生的確未必有能力
應付艱深課題，但獨立專題探究要求學生有一定程度
的分析和反思，若評核準則寬鬆到只要求學生進行資
料搜集，甚至堆砌資料，草草結集成文，未必能讓學
生自主自學。
．應用分析技巧 鋪陳立場論點：六大單元只是劃

分知識的其中一個方法，獨立專題探究正好提供一個
渠道，讓學生應用課堂所學的分析技巧。這點與公開
試的要求一樣，講求學生正確地引用知識和資料，合
理地去鋪陳自己的立場。用心指導獨立專題探究和教

授應付公開試的答題技巧同樣重要。
．師生比例偏高 指導時間不足：雖然我們明白教

師編制和人手關乎人口問題和公共開支，但通識教師
面對更新時事教材的壓力之餘，又要應付獨立專題探
究，難免會比較其他科目的工作量。可惜前線教師就
算有心充當開荒牛，沒有水源的話，也恐力不從心。
筆者相信，任教通識的同工都很樂意繼續好好指導

獨立專題探究，讓同學完成後獲得無比的滿足感（和
好成績）之餘，亦懂自主自學，建立求真求知的精
神。
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新聞撮要
政府在公布人口政策諮詢文件後，並展開為期4個
月的諮詢期，人口政策督導委員會於11月30日在屯
門舉行第二場公眾論壇，政務司司長林鄭月娥、保安
局局長黎棟國及政務司司長辦公室專員聶德權在論壇

聽取市民的意見，逾百市民入場參與討論。在論壇開
始前，多個團體共數十人在會場門外示威，提出要求
公平對待香港工人、取回單程證審批權等多項訴求。
■節自《林鄭：人口設限礙港發展》，香港《文匯

報》，2013-12-01

持份者觀點
1. 政務司司長林鄭月娥：人口問題在宏觀層面上，關
乎本港經濟及社會發展，影響長遠競爭力，當局有
必要考慮以不同方法維持人口增長；亦不會為本港
人口設上限，因為有人口增長，本港才有持續經濟
增長，但政府不是要令人口無限膨脹，將會時常檢

視有關政策。
2. 保安局局長黎棟國：長期以來香港都是移民城市，
單程證制度目的是讓港人在內地的配偶或子女，分
期分批有秩序來港，故有需要保留。

多角度思考
1. 根據上文，指出港府不為人口設限的理據。
2. 參考上文並就你所知，內地人來港定居可能對本地
就業造成甚麼影響？試舉兩項並加以說明。

3. 有人認為「內地人來港定居利大於弊」。你在多大
程度上同意這個觀點？解釋你的答案。

■香港文匯報記者 李慧

個人成長與人際關係

滇校「臥底」防性侵

逢星期一見報

現代中國

防空識別區爭議

人口暫不設限

新聞撮要
泰國反政府示威領袖素貼12月1日向總
理英祿發出最後通牒，要求兩日內（即最
快12月3日）「還政於民」。此前兩天沒
露面的英祿12月2日在警察總部召開記者
會，表明拒絕下台，重申軍方保持中立。
因應最新局勢，港府12月2日將泰國曼谷
外遊警示提升至「紅色」，呼籲計劃前赴
的市民調整行程，如非必要避免前往，其
他地方警示級別維持黃色。
■節自《發紅色旅警 港撤曼谷團》，

香港《文匯報》，2012-12-03

持份者觀點
1. 旅遊業議會總幹事董耀中：本港
全部旅行社於12月3日起取消赴
曼谷團直至12月13日……估計80
個團、約1,000人受影響，團友可
選擇保留團費半年，或扣除150元
手續費後退回團費。

2. 曼谷返港市民：當地12月1日起
氣氛緊張，政府部門及大學附近
有大批示威者聚集，由於擔心人
身安全，整日留在酒店。

3. 路透社記者：見到一名年約20歲

的男子，向駐守總理府的警員開了3槍，
亦有示威者投擲數十枚汽油彈。

多角度思考
1. 根據上文，指出香港對泰國示威作出甚
麼應對措施？

2. 承上題，近年泰國政局緊張，會對當地
造成甚麼影響？試從兩個角度加以說
明。

3. 你在多大程度上認同「總理英祿下台是
解決泰國政局緊張的最有效方法」這個
觀點？解釋你的答案。

■香港文匯報記者 李慧

新聞撮要
美國副總統拜登訪華前夕，華府主

動建議本國商業航空公司經過中國東
海防空識別區時，應尊重中方要求作
出航線預報，與日本政府竭力阻止該
國民航公司對華提前通報飛行計劃形
成強烈對比。目前，包括美國三大航
空公司以及新加坡航空、大韓航空、
澳航等亞太多國航空公司均向中方提
交飛行計劃。
■節自《美韓民航向中國呈飛行計

劃 》 ， 香 港 《 文 匯 報 》 ，
2013-12-02

防空識別區（Air Defense Identi-
fication Zone）：一國基於空防需
要，單方面所劃定的空域，以利軍方
迅速定位管制，最先由美國提出。防
空識別區沒有國際法效力，範圍大於
領空，飛機若進入某國防空識別區
內，需要進行識別、告知等動作；該
國則判斷飛機有無攻擊、危險性質，
若無危險性且停留時間短，則會進行
勸告、了解等動作；若停留時間長，
則有可能驅離。

持份者觀點
1. 中日問題專家周永生：美國表態更
多是從中美關係考慮，日本向來唯
美國馬首是瞻，現在美國都要求民
航機通過防空識別區時通報中國，
相信很多國家都會跟隨，將把日本
置於一個很尷尬的境地。

2. 日本國土交通大臣太田昭宏：日本
政府要求國內航空公司不要通報飛
行計劃的立場沒有改變。

3. 美國媒體：拜登副總統對習主席的
了解是任何一個美國人，可能包括
美國任何一個領導人都比不上的。
這種良好的私人關係確實很重要，
因此才能有高級別、高質量的對
話。

多角度思考
1. 根據上文，說明防空識別區的功
能。

2. 參考上文，美國的表態會在何等程
度上影響其他國家包括日本對中國
防空識別區的態度？解釋你的答
案。

3. 試評論東海防空識別區對中國維護
釣魚島主權有何幫助。

■香港文匯報記者 李慧

新聞撮要
受長三角霧霾及靜穩氣流影響，上海連續兩天出現嚴
重霧霾天氣，12月2日更出現六級重度污染，AQI（空
氣品質指數）高達315。空氣中非但粉塵飛揚，更有異
味撲鼻，市民叫苦不迭。當地環保部門呼籲民眾減少戶
外活動，盡量減少開窗通風時間；室外作業人員採取必
要的防護措施……上海中心氣象台12月2日早上7時將
霾黃色預警升為橙色預警，這也是上海首度發布霾橙色
預警。首要污染物PM2.5小時濃度達到271.6微克/立方
米，超過75微克/立方米限值逾3倍。
■節自《滬六級重污染 異味刺鼻》，香港《文匯

報》，2013-12-03

持份者觀點
1. 上海市氣象局首席服務官孔燕春：長三角霧霾再加上
大氣擴散條件不好，是上海霧霾加劇的重要原因。污
染物遇到靜穩天氣難以得到擴散，形成嚴重污染。

2. 上海市環境監測中心大氣監測室工程師王茜：氣象條
件只是誘因，本地污染物排放和區域污染物輸送兩者
聯合發力，是造成這波污染的主因。

3. 上海市民吳小姐：今天上班路上一直都猛烈咳嗽，空
氣中還有一股奇怪的味道，現在嗓子乾疼不已，重度
污染天為甚麼不能強制放假？

多角度思考
1. 根據上文，指出上海霧霾天氣的成因。
2. 參考上文並就你所知，分析上海霧霾天氣在何等程度
對社會經濟造成影響？解釋你的答案。

3. 有人認為「每當霧霾天氣達到橙色預警，內地當局應
實施停課停工」。你對此說有何看法？

■香港文匯報記者 李慧

逢星期一見報

■基於泰國曼谷局勢緊張，港府將該地外遊警示提
升至「紅色」，呼籲市民避免前往。 資料圖片

新聞撮要
今年10月底以來，雲南會澤縣教育局在每所學校設立

秘密安全信息員，長期「臥底」校內，了解和掌握女學
生的日常生活問題與安全隱患。據悉，「臥底」的挑選
非常嚴格，由校長從為人正直、認真負責、謙虛謹慎、
善於保密的教職工中選定，男女老師不限，其中男老師
擔任信息員較多，以便觀察男教師的言行舉止。
■節自《雲南學校安插臥底 防女生遭性侵》，香港

《文匯報》，2013-11-30

持份者觀點
會澤縣教育局官員：該縣山高坡陡、校點分散，很多
家長外出務工，山區孩子成為留守兒童，學校老師便承
擔學生安全的責任。

多角度思考
1. 根據上文，指出校園挑選秘密安全信息員的準則。
2. 承上題，若挑選男老師擔任信息員，對防止女學生遭
性侵有何利弊？

3. 除設立校園秘密安全信息員外，學校還可採取何種措
施防止女生遭性侵犯？試舉兩項並加以說明。

■香港文匯報記者 李慧

霾鎖滬 極刺鼻

■上海有市民戴口罩出行抵禦霧霾。 資料圖片

H7N9襲港
公共衛生

新聞撮要
本港12月2日出現首宗人
類感染禽流感（H7N9）個
案，患者是一名 36 歲印
傭，現於瑪麗醫院深切治療
部接受治療，情況危殆；主
家6人被隔離觀察，其中4
人有輕微上呼吸系統病徵。
港府隨即把流感大流行應變
計劃的「戒備級別」提升至
「嚴重級別」，並即時停止
輸入深圳雞場的活雞，本港
活雞則不受影響。

■節自《「禽」襲香
江》，香港《文匯報》，
2013-12-03

持份者觀點
食物及衛生局局長高永

文：病人發病初期及其體內
病毒數量少，均會令測試結
果呈陰性，不一定會即時驗
到病人感染病毒……港府會向國家衛生和計劃生育委員會及世界衛生組
織通報病例。

多角度思考
1. 根據上文，指出香港如何應對首宗H7N9確診病例。
2. 當局即時停止輸入深圳雞場的活雞能否防止H7N9在港蔓延？試從兩個
角度加以分析。

3. 除即時停止輸入深圳雞場活雞外，你認為港府還可推出甚麼應對措
施？試舉兩項並加以討論。

■香港文匯報記者 李慧

■國防部發言人楊宇軍早前表示，中國劃設東海防空識別區
是完全正當、合法的。 資料圖片

知多點

能源科技與環境

今日香港

■■林鄭月娥表示林鄭月娥表示，，本港人口暫不設限本港人口暫不設限。。資料圖片資料圖片

■本港確診首宗人類感染H7N9禽流感個案
後，街市售賣活雞攤檔隨即冷清。 資料圖片

■雲南會澤縣教育局在每所學校設立「臥底」，保護女生免
受性侵。 資料圖片


